
La denominada escalada de
violencia, espejada en los recien-
tes hechos ocurridos en dos Ces-
fam de Bajos de Mena y La Gran-
ja, sumado a la balacera en el ba-
rrio Meiggs, derivaron en una
reflexión de parlamentarios, en
torno al impacto que lo sucedido
puede tener en el trámite de la
agenda legislativa de seguridad.

El punto de partida del análi-
sis fue el emplazamiento del al-
calde de Puente Alto, Germán
Codina, al pedir a los legislado-
res que “se encierren una sema-
na en el Congreso” para apro-
bar los proyectos que se requie-
ren; entre otros, el del resguar-

do de infraestructura crítica
—actualmente en el Senado—
que serviría para resguardar
los Cesfam.

“Empatizo con la desespera-
ción del alcalde. Nadie quiere
ver morir a sus vecinos y estoy
disponible a trabajar día y no-
che hasta sacar los proyectos
pendientes, pero la crisis tiene
una dimensión operativa don-
de el gobierno debe escuchar
otras voces, y asumir que deca-
pitar la institución de Carabine-
ros en este momento, tal como
ocurrió, por un criterio (Tohá)
que viola la presunción de ino-
cencia del general Yáñez, sin
duda que no contribuye a con-
tener la crisis, parece que lejos

de constituir un criterio, se eri-
ge como una suerte de falta de
criterio”, expuso el diputado
integrante de la comisión de Se-
guridad Jaime Araya (indepen-
diente-PPD).

Para el presidente de la comi-
sión de Seguridad del Senado,
Iván Flores (DC), “hay proyec-
tos que apuntan a resolver los
problemas estructurales de me-
diano y largo plazo, pero hay
proyectos también que pueden
resolver de inmediato algunos
problemas de inseguridad que
tenemos como, por ejemplo, el
proyecto de Reglas del Uso de la
Fuerza (RUF) o el de infraestruc-
tura crítica. Si hay evidencia hoy
más que suficiente para ver que

en algunos barrios críticos es ne-
cesario tener a las FF.AA., nece-
sitamos tener entonces rápido el
proyecto de infraestructura crí-
tica, así como el de las RUF”.

Insulza: “Haría algo 
de emergencia”

A ese análisis, el senador so-
cialista José Miguel Insulza res-
ponde: “Creo que el Congreso
podría funcionar un poco más
aceleradamente. Se trabaja bas-
tante, pero creo que las cosas se
están demorando mucho en las
comisiones, es en la sala en don-
de generalmente se legisla pron-
to. Yo sí haría algo de emergen-
cia para tres proyectos que son

fundamentales: el Ministerio de
Seguridad, inteligencia y sobre
todo infraestructura crítica, lo
que permitiría liberar a policías
para patrullajes y que los milita-
res cuiden los lugares a modo de
resguardo. Creo que sí, lo que
ocurrió en Bajos de Mena puede
apurar la agenda y sacar el pro-
yecto de infraestructura crítica
de una vez por todas”, el que se
encuentra en la comisión de De-
fensa del Senado, en su tramita-
ción en particular.

Crítico fue también el senador
Juan Luis Castro (PS), para
quien “el Gobierno ha fracasado.

Es mejor reconocerlo de una vez
por todas. Si toman (las bandas
criminales) los consultorios, ma-
ñana van a ser las escuelas, van a
ser los centros comerciales y así
como se ve en otros países lati-
nos, terminan siendo un Estado
dentro de otro Estado”.

En paralelo, las autoridades
del Ministerio del Interior y Se-
guridad, liderados por Carolina
Tohá (ministra), y los subsecre-
tarios Manuel Monsalve (Inte-
rior) y Eduardo Vergara (Pre-
vención del Delito), comparecie-
ron ante la cuarta subcomisión
mixta de Presupuestos.

Ante los recientes sucesos en dos Cesfam y en el barrio Meiggs:

Parlamentarios analizan impacto 
de la escalada de violencia en 
la agenda legislativa de seguridad

Legisladores responden al emplazamiento del alcalde de Puente Alto, en orden a que
“se encierren una semana en el Congreso” para aprobar todos los proyectos afines.
RIENZI FRANCO

La autoridades del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, los subse-
cretarios Manuel Monsalve y Eduardo Vergara, junto con la ministra Carolina
Tohá, asistieron a la cuarta subcomisión mixta de Presupuestos.
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Un nuevo fin de semana ca-
racterizado por homicidios en la
Región Metropolitana (ver nota
en C14) marcó una reunión ex-
traordinaria del gabinete presi-
dencial en La Moneda. 

El Presidente Gabriel Boric
llegó en bicicleta acompañado
de su escolta policial al encuen-
tro convocado para el mediodía
del sábado. El objetivo de la reu-
nión era dar a conocer los ejes
que tendrá el proyecto de ley de
presupuesto 2025 que será in-
gresado la próxima semana al
Congreso y un mes antes de la
elección municipal. Se espera
que la noche del domingo el
mandatario aparezca en cadena
nacional explicando en qué áre-
as se realizará un aumento en el
gasto y dando a conocer los li-
neamientos del proyecto. 

Al finalizar la reunión, el mi-
nistro de Hacienda, Mario Mar-
cel, entregó detalles de la inicia-
tiva. El secretario de Estado dio a
conocer el cronograma que ten-
drá el ingreso del mensaje presi-
dencial, el cual se realizará ma-
ñana en la Cámara de Diputa-
dos. El martes se espera que
Marcel dé a conocer el Estado de
la Hacienda Pública y por la tar-
de la directora de Presupuestos,
Javiera Martínez, presentará el
informe de finanzas públicas. 

Un tema que Marcel tuvo que
abordar fue la prioridad que el
Ejecutivo le dé a los gastos rela-

cionados con la seguridad públi-
ca ante la crisis de seguridad que
viene viviendo la zona metropo-
litana y otros sectores del país. 

En esa línea, el ministro Mar-
cel dijo que “en cuanto a las
prioridades, están los temas de
seguridad ciudadana y admi-
nistración de justicia, en donde
vamos a ver un nuevo incre-

mento del presupuesto para es-
te conjunto de materias, pero
además vamos a ver recursos
que van a estar reservados para
proyectos de ley en seguridad
pública que están en tramita-

ción”, indicó el ministro.
Marcel sostuvo que en la

Cuenta Pública de este año el
Presidente Boric comprometió
recursos para aumentar la dota-
ción policial, las remuneracio-
nes en Carabineros y la Policía
de Investigaciones, y la renova-
ción de cuatro mil vehículos des-
tinados a funciones policiales. 

Sobre ese punto, Marcel dijo
que gracias a la aprobación del
proyecto de cumplimiento tri-
butario el miércoles pasado, se
podrá contar con esos recursos. 

La suma de todos los recur-
sos del presupuesto más los
recursos que se ingresen para
proyectos de ley reservados en
seguridad pública cumplirían
“el compromiso del Presiden-
te de incrementar la inversión

en seguridad ciudadana en
1.500 millones de dólares no
solo se va a cumplir, sino que
va a exceder”, indicó el titular
de Hacienda.

Según dijo el ministro, “este
presupuesto se va dar en un con-
texto en que la economía ya se es-
tabilizó y que ya logró controlar
los desequilibrios que venían del
2020 y 2021”. Asimismo, dijo que
un eje central del presupuesto es-
tará en Salud, con recursos desti-
nados a la reducción de listas de
espera, y el plan de emergencia
habitacional en Vivienda también.

Cuestionan excesiva
burocracia

En el Parlamento ya se pre-
paran las distintas bancadas

que deberán discutir el aumen-
to de los recursos para la segu-
ridad pública. El presidente de
la comisión de Seguridad del
Senado, Iván Flores, dijo que
“espero que los deseos del mi-
nistro Marcel se cumplan y rá-
pido. No podemos esperar que
solo hayan mejoras en la recau-
dación para implementar res-
puestas urgentes. Si eso no se
logra, hay que dejar de hacer
otras cosas, como disminuir re-
cursos de ministerios que no se
están gastando la plata, y po-
nerlos en la Agencia Nacional
de Inteligencia y en ambas po-
licías. Una cosa es colocar la
plata en esas instituciones y
otra es desburocratizar los pro-
cesos que impiden la rápida
ejecución”.

En esa línea, el diputado An-
drés Longton (RN) añadió que
“la principal preocupación del
ministro debiera ser que los re-
cursos se gasten de manera efi-
ciente y no estar apurados du-
rante la última parte del año
para ejecutarlos. Esa falta de
planificación y burocracia ex-
cesiva hace estéril los esfuer-
zos del Congreso dando más
recursos para seguridad. A ju-
lio solo el 22% se había ejecuta-
do en el Plan Calles Sin Violen-
cia y el 16% del Plan Contra el
Crimen Organizado. Además,
a la PDI y a Carabineros les han
reducido las transferencias de
capital sin traspasos a esa fe-
cha”, sostuvo el diputado por
Valparaíso.

Longton además indicó que
“en vez de estar prometiendo
gastar apurados a fin de año para
que se vea bien políticamente, es
mejor hacer la pega bien durante
los doce meses, ya que la delin-
cuencia no descansa ningún día
del año”. 

Ministro de Hacienda detalló que además las prioridades están enfocadas en Salud, Vivienda y Cultura: 

Marcel dice que Gobierno cumplirá y excederá
gasto en seguridad pública en erario 2025

C. CASTILLO y J. SOTO

Anuncio llega a un mes de la elección
municipal. Compra de vehículos
policiales, mejoras salariales en
Carabineros y la PDI, serían el destino de
los gastos, indicó el ministro. 

El ministro Mario Marcel junto a la directora de Presupuestos, Javiera
Martínez. 
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‘‘Este presupuesto se
va dar en un contexto en
que la economía ya se
estabilizó y que ya se
logró controlar los
desequilibrios que
venían del 2020 y 2021”. 
................................................................

MARIO MARCEL
MINISTRO DE HACIENDA

‘‘En vez de estar
prometiendo gastar
apurados a fin de año
para que se vea bien
políticamente, es mejor
hacer la pega bien
durante los doce
meses”.
................................................................

ANDRÉS LONGTON
DIPUTADO RN

El Presidente Boric llegó en bici-
cleta a La Moneda. 
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SQM y la nueva legislación de fi-
nanciamiento e lectora l que
emergió tras esa crisis el tema
estaría cerrado. Pero no.

Por eso es tan desafortunada
la comparación de la alcaldesa
Evelyn Matthei respecto del caso
Cubillos con los salarios de nues-
tros futbolistas de elite. Porque
ellos no son quienes están enco-
mendados a conducir lo público,
a administrar el Estado de Dere-
cho o gestionar los espacios es-
tatales territoriales. Además de
no recibir financiamiento estatal
en sus remuneraciones, su fun-
ción es otra. Ellos no son candi-
datos a nada.

Hay quienes dicen que preo-
cuparse por la magnitud y el
origen del sueldo de la exmi-
nistra de Educación, candi-
data en la actualidad, es una
distracción respecto de los
verdaderos dramas del país.
En particular, de los graves pro-
blemas de inseguridad y delin-
cuencia que nos azotan. Pero ese
punto de vista es un grave error.
En este tiempo de instituciones
públicas amenazadas, desacredi-
tadas y desprestigiadas, imaginar
que los escándalos reiterados de
probidad no debilitan a las insti-
tuciones que tienen la tarea de
enfrentar al delito es vivir en una
burbuja irresponsable.

Ocurrió hace pocos meses con
el caso Audios. Lo que parecía una
simple hilera de chismes y una
ventilación excesiva de enredos
privados fue transitando muy
pronto a un debate sobre la ac-
tuación del Poder Judicial, sus
sentencias, y el trasfondo opaco
en la designación de los ministros

de la Corte Suprema. La exigencia
de transparencia producto del
caso ya provocó virtuosamente
sanciones a jueces y juezas; ade-
más se han activado acusaciones
constitucionales y se espera un
cambio drástico en los procedi-
mientos de designación de los
magistrados de Chile. Se abre una
esperanza en favor de la igualdad
ante la ley.

El caso de la exministra nos
conduce a un aspecto cuestionado
de nuestra vida en común en las
últimas décadas. ¿Por quiénes y
como se financia la política? Pa-
recía que después del tremendo
remezón de los casos Penta y

muertes y dolor no signifiquen
una brutal tragedia que debe

movilizar todas las ener-
gías de la autoridad pa-
ra hacerla irrepetible. Y
a la vez visibilizar esos
lugares de Chile donde
el Estado parece estar
ausente. Pero en lo que

hoy insistimos es
que e l c reer

que l a co-
r r u p c i ó n
política y las
balas co-
r r e n p o r
c a r r i l e s
distintos, es

un equívoco de alto costo para
nuestra sociedad.

La impunidad opera como una
realidad incontrarrestable cuan-
do los tribunales son capturados
por delincuentes de distintas na-
turalezas. Y cuando ocurren los
abusos de poder en nombre de la
libertad, se exacerba hasta el lí-
mite la indignación pública. ¿Por
qué si todos abusan yo debo ape-
garme a las reglas?, se preguntan
los ciudadanos de a pie. Estudios
sociales de origen muy transver-
sal —PNUD, COES, Encuesta Bi-
centenario, CEP— ratifican esta
grieta de desconfianza social.

Y un Estado debilitado por
signos reiterados de corrupción
juega a favor de las estrategias
criminales.

Convengamos que los bo-
chornos de esta semana no cola-
boran en nada a incrementar la
reputación de la política y de lo
público y las fortalezas que ne-
cesitamos para ganar la batalla
de la seguridad en nuestros ba-
rrios y ciudades. n

Y tampoco han tenido nunca
responsabilidades de Estado que
los condujeran a enfrentarse al
dilema de los conflictos de
interés como es el caso de
la exministra cuestionada,
que es el de pasar de ser
contraparte fiscalizadora
para emplearse en una
universidad que es be-
neficiaria de su
cartera.

Nada de es-
to significa que
los 150 bala-
zos de Bajos de
Mena y se-
c u e l a s d e
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Semana de bochornos y tragedias

“CONVENGAMOS QUE LOS BOCHORNOS DE ESTA SEMANA NO COLABORAN EN
NADA A INCREMENTAR LA REPUTACIÓN DE LA POLÍTICA Y DE LO PÚBLICO Y LAS
FORTALEZAS QUE NECESITAMOS PARA GANAR LA BATALLA DE LA SEGURIDAD EN
NUESTROS BARRIOS Y CIUDADES”.

RICARDO SOLARI
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